

EL OBRERO

BALLEAR

Órgano de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXV. — Núm. 1682 Palma de Mallorca, 23 de Marzo 1934 PRECIO: 15 céntimos

Comentarios

La nave del Estado, que quiso ser republicano, sigue navegando por el eufórico mar de la política derechista, ya que Lerroux maneja el timón según el derrotero trazado por Acción Popular. Solo así tiene explicación el hecho de que el Gobierno se cruce de brazos ante la provocativa actitud de una empresa archimonárquica cual A. B. C. Y no tan solo se cruza de brazos, sino que, so-pretecto de garantizar la libertad de trabajo, pone a su disposición los elementos que tiene a su alcance, que no son pocos para que el órgano de la España negra, pueda continuar disparando sus dardos saturados de vileza contra la República, esa misma República implantada por los huelguistas, que lo son a fuer de celosos guardianes de las esencias de la República que ya no puede ser llamada de TRABAJADORES sin incurrir en infraganti paradoja. Es que Lerroux, en su afán de hacer la República agradable hasta a los monárquicos, es tan pródigo en tolerancias para éstos como en hallar pretexto para multar, recoger y suspender la prensa izquierdista y clausurar locales socialistas y sindicalistas.

Otro hecho da la medida la influencia de los enemigos del régimen dentro del equipo gubernamental: La elevación de un 15 % sobre las tarifas ferroviarias. Cuando el Gobierno republicano-socialista, desde Lerroux a Gil Robles ponían el grito en el cielo en nombre del interés nacional, contra las medidas, técnicas, de aquel gobierno tendentes a desvelar las condiciones a que estaba sometido el proletariado español. Había que mantener los salarios de los campesinos a 2'50 en interés de la nación; todo aumento de la mano de obra había de determinar la ruina de la economía nacional. Pero hoy el propio Lerroux patrocina un aumento de un 15 % sobre las tarifas ferroviarias, que no puede tener otra virtud que encarecer, en la misma cuantía, la vida ya de sí imposible para la clase trabajadora. Otra virtud se desprendería, de prosperar semejante atentado al interés general, y ello es el único móvil: regalar a las compañías centenares de millones de pesetas con qué poder continuar una gestión a base de consejeros con sueldos fabulosos y de desatención al servicio público. Lo que se dice una merienda de negros.

Y como digno estorbote, el pago de haberes al clero y la proyectada amnistía para Sanjujo y Benjumea.

Así pueden ser republicanos todos los..... monárquicos.

En el «Simplicus», de Praga, encontramos la carta que la mujer de Dollfus ha remitido a la viuda del camarada Hohender, ahorcado por su esposo, que vio morir a sus dos hijos en el bombardeo de las casas obreras. La carta es un modelo de infamia, de la cual son los siguientes párrafos:

«Del Comité de ayuda a los familiares de traidores a la patria, muertos en los últimos sucesos, cuya presidencia ostento, se me comunica que usted se niega a aceptar el socorro mensual de 10 chelines.

«Como madre austríaca, comprendo su dolor. Ha perdido usted en el bombardeo de las viviendas obreras a su hija Alma, de catorce años, y su hijo José, de seis. Seguramente son pérdidas dolorosas.

«En lo que se refiere a la muerte de su marido, Karl Hohender, no debe usted creer todo lo que se cuenta. Fue—según el comunicado oficial—gravemente herido, y no podía vivir mucho tiempo. Fue para él justamente una salvación que se le ayudara con la soga, según el fallo del tribunal marcial, a entrar en el cielo. Sabe usted que ésta es una muerte suave y rápida. Me he preocupado que anualmente, en el día de su muerte, se envíen por la administración de nuestro Comité, tres velas de 25 centímetros para la misa fúnebría.....

Todos estamos unidos, cada uno en el sitio que Dios le ha señalado. Le adjunto el retrato de mi esposo el caudillo. Cuélguelo usted sobre su cama en la nueva habitación, que espero encuentre pronto. ¡Arriba la cabeza! Con alegría, ya trabajar por la nueva patria!—Firma Amalia Dollfus.—Por la exactitud de la copia, Josephus Doil.»

¿Comentarios? El que, por manera espontánea y condenatoria brota de la infinita y refinada crueldad contenida en tan pocas líneas, muy dignas de una pluma católica.

A ocho días vista

Casi estaríamos conformes con el corto comentario que a las elecciones inglesas ha dedicado «La Almudaina», si a la diferenciación que pretende establecer entre los socialistas españoles y los laboristas ingleses, le añadiera un juicio comparativo entre lo que son los partidos conservadores de aquel país y el nuestro.

En Inglaterra no ha pensado nadie en barronar la Constitución, y los métodos de libertad y democracia, válidos también para los ciudadanos de tercera, no comportan destituciones de Alcaldes y Ayuntamientos socialistas. La legislación social, interpretada en su verdadero sentido de protección a las clases trabajadoras, no ha sido atacada, sino estrictamente cumplida desde el poder.

Y claro, en estas elecciones, los extremismos, determinados casi siempre por una caída moral de las masas biológicamente disminuidas y brutalizadas por la miseria, no han contado para nada, porque el subsidio de paro no ha sido sustituido por campos de concentración ni por amenazas de atreque y payasos que en su euforia ampararan la vuelta a los jornales de hambre y al látigo del cacique.

Creáenos «La Almudaina», no somos nosotros, los socialistas, que nos revoltemos contra los métodos de la libertad y la democracia. Es la burguesía que no los tolera en cuanto se vuelven en contra suya. Vivos y sangrantes están los ejemplos de Alemania y Austria, vivo y sangrante el caso de España. ¿Que respeto se ha tenido a la inmensa mayoría de electores del Ayuntamiento de Viena? ¿Cuál se ha guardado a los 17 millones de votos alemanes adversos al fascismo? La horca de Dollfus y el hacha de Hitler no se han detenido ante nada con el aplauso de toda la cristiandad. Renovación de los valores morales y políticos le llama «El Debate» a esa regresión al salvajismo.

¿Y en donde están aquellos partidos y aquella prensa que ante la tragedia de Casas Viejas rasgaban sus túnicas? ¿No son los mismos partidos y la misma prensa los que ahora aplauden a Dollfus y a Hitler y piden a voz en grito el exterminio de los socialistas?

¡Democracia y libertad burguesas! No valen para nosotros. Y mal les irá con ellas, también, a los laboristas ingleses, si llegados otra vez al poder no acometen resueltamente la empresa de crear la democracia y la libertad socialistas.

Una vez más: Serenidad y disciplina

Con exactitud no sabemos todavía lo ocurrido en Barcelona. Se dice que ayer declaró la huelga general, con propósito de que durara veinticuatro horas y contra el fascismo, la Alianza Obrera. Según nuestras noticias, si es que ha habido esa intención, puede asegurarse que no se ha ensayado. De haberla puesto en práctica no hubiera fracasado. El proletariado catalán habría respondido. Desde luego se ha creado cierta confusión en torno a este asunto. La C. N. T. anarquista ha hecho pública una hoja oponiéndose a paros como protesta contra el fascismo y prometiendo que si llegara a promoverse un movimiento revolucionario, ellos, los anarquistas, estarían en su puesto.

Aprovechamos la ocasión para resaltar, sea lo que fuere lo sucedido en Cataluña, los peligros que encierra dar lugar a la menor confusión. Consideramos equivocada una huelga general de protesta contra el fascismo. La consideramos equivocada en estos momentos. Creemos más: creemos que ese tipo de movimientos no arrastra a toda la masa. Y si la arrastrara, en instantes como los actuales, no sería, cabe sospecharlo, por veinticuatro horas. Los comunistas quisieron hacer lo mismo en Madrid. Grave error. No podían conseguirlo. No lo consiguieron. ¿Porque son pocos en Madrid? Por eso y porque el proletariado sabe, aquí y en toda España, lo que se juega en esa clase de ensayos. Si fueran otras las circunstancias de España, acaso no tuviéramos nada que oponer a esa táctica. Hoy, sí. Hoy, los dirigentes obreros han de tener la cabeza muy firme sobre los hombros. Dicho se está que discrepamos y que no nos parece oportuno ni prudente olvidar la misión que incumben

al proletariado a la hora de ahora.

No aconsejamos que se suspendan las luchas contra las Empresas que lo merecen. Los obreros han ido a los presentes conilictos a la fuerza. Y porque no podían tolerar las rebeldías patronales, monárquicas. Los asiste la razón. Pelean unos contra Luca de Tena, que anhela volver a los tiempos de la monarquía. Otros batallan contra patronos que firmaron un documento y al día siguiente se levantaron contra el laudo del ministro de Trabajo. Las huelgas están, como todos sabemos, archijustificadas. Las otras, las huelgas políticas, las recusamos y no habrán de producirse—en estos momentos. Mucho cuidado, pues. Bastará leer nuestro número de hoy para advertir que no es lo indicado gastar la pólvora en salvos. La acción antifascista la lleva nuestro Partido como corresponde al momento presente.

Saber administrarse en política—toda acción pública en torno a los problemas de Gobierno es política—presenta sus dificultades. Pero el éxito depende en mucho de la buena administración de energías. Esto es, de la táctica.

No ocultaremos nuestro pensamiento. El proletariado tiene hoy una misión. Pero no la de provocar huelgas, sino la de prepararse para combatir al fascismo. Huelgas, las menos. Las precisas para reivindicar derechos de carácter económico, las necesarias no más para salir al paso de atropellos. Mientras menos huelgas haya planteadas, mejor. Sabemos lo que pasa, lo que se ve y lo que no se ve; adónde va la burguesía y adónde vamos nosotros. Por eso hemos escrito los consejos que anteceden.

(De «El Socialista»)

En Buenos Aires obtienen nuestras camaradas más votos que todos los demás partidos juntos

Conferencias en la Casa del Pueblo

Andrés Crespi diserta sobre: La cultura desde un punto de vista proletario

La del domingo próximo pasado corrió a cargo del compañero Andrés Crespi, quien desarrolló el tema: *La cultura desde un punto de vista proletario*. Tras unas breves palabras del compañero Garcés, que presidió, el camarada Crespi empezó diciendo que a cada estado de ánimo el hombre como la colectividad quiere se le hable en lenguaje apropiado al mismo, así, dice, ha sucedido que el pueblo alemán, en un momento trágico ha acogido como salvadoras las palabras demagógicas y falaces de Hitler. Por eso luego ha venido el desengaño, habida cuenta de la locura hitleriana. No hemos de pronunciar locuras, sigue diciendo. Para oír ciertas palabras, hay que subir al monte; y bajar al valle de corrientes corruptas, para oír a otros. Procuremos ir a escuchar las palabras que se pronuncian en el monte, pese a la fatiga de la ascensión.

Dice que las revoluciones implican un pacto entre las clases humildes y las oligarquías tendente a mejorar la condición de las primeras, al cual han faltado las segundas en la revolución del 14 de abril.

Se refiere a la reivindicación de Pallas, acusado por los católicos de haber asesinado a su propio hijo, porque era protestante, cuya rehabilitación logró Voltaire después de ejecutado, mediante la revisión del proceso, y se erigió una columna en memoria de la víctima de la intemperancia religiosa. Precisa, agrega, erigir otra columna a la memoria de todas las víctimas de semejante naturaleza; misión que encomienda a las Juventudes Socialistas.

Pone de relieve la importancia de la cultura, narrando, a este respecto, el caso de cierto patricio romano que, al negarse a proporcionar estudios a su hijo alegando que con los mil dragmas que le pedía el maestro podía comprar un esclavo, el profesor le dijo: no uno, sino dos esclavos, el que comprendes y vuestro hijo, que también lo será de la ignorancia.

Se refiere luego a otro patricio de Roma que propuso se vistiera a todos los esclavos de igual color, a lo que se le replicó que aquello era peligroso, pues entonces se darían cuenta del número y de su fuerza contra sus opresores.

Hay, agrega, que vestir al proletariado de un mismo ropaje de cultura marxista para que de cuenta de su fuerza para la victoria y para la organización.

Dice que el capitalismo se han enterado de que los progresos en los medios de producción impulsan las ideas revolucionarias. Por eso hoy ya no se toleran ensayos revolucionarios, porque son peligrosos. Afirma que la reacción contra las leyes sociales de la República es vaticinista y contraria a la escuela libertadora de los españoles. La Iglesia, añade, a semejanza del calamar, lanza la tinta del fanatismo para enturbiar las aguas

En la competencia y maestría que en el arte del enchufe demostraron siempre curas y frailes de toda laya, tiene su origen el éxito beatífico obtenido en la última contienda electoral.

«Correo de Mallorca» lo sabe y le interesa conservar la clientela. Así se explica su reiterada campaña sobre el enchufismo socialista. Es una forma disimulada de recordar a las consabidas parientes las dulzuras de los enchufes clericales.

limpias de la justicia y escapar de esa manera a la acción de ésta y de la verdadera enseñanza. Contra los ataques de la Iglesia a los proyectos de nuevas escuelas, decimos con Fernando de los Ríos: a más pobre pueblo, más rica escuela.

Dice que los tristes sucesos de Casas Viejas fueron vilmente explotados por los católicos que exhumaron los cadáveres de los actores de aquella tragedia para enterrar en su lugar a la legislación social de la República. Ante el problema religioso, dice, hay que coincidir con Lenin en que: la religión es el opio del pueblo.

Insiste en que toda revolución es un pacto y afirma que en la próxima se cumplirá lo pactado sea como sea, para que no se repita la acusación de que los socialistas hemos sido desleales.

Se refiere al hecho de que la minoría socialista en el Parlamento sólo cuenta con 60 diputados habiendo obtenido más de dos millones de votos de los seis millones de que consta el censo. Ante eso, dice, no se puede razonar; no hay otra solución: la democracia si ésta es respetada por la burguesía; y de lo contrario precisa que todos los esclavos vistamos igual ropaje a fin de que nos veamos numerosos y dispuestos a triunfar, ese ropaje no puede ser otro que el marxismo, que no es anarquismo. El palomo desbandado es la víctima propiciatoria del halcón. No más humildad franciscana para ser pasto de la voracidad ajena, Unión y al monte a defenderse, sea como sea.

Al término de su interesante parlamento el compañero Crespi escucho largos y merecidos aplausos de la numerosa concurrencia, que le ovacionó en distintos pasajes del mismo.

El compañero Garcés, desde la presidencia agradeció al conferenciante su cooperación y anunció que la próxima conferencia correrá a cargo del compañero Lorenzo Bisbal, la cual tendrá lugar el sábado, 24 de los corrientes.

Honrando a Carlos Marx

La Juventud Socialista quiso honrar la memoria de C. Marx y al efecto organizó, en el aniversario de su muerte, una conferencia que corrió a cargo del camarada J. Monserrat Parets.

Sobra el decir que la disertación no defraudó a la enorme concurrencia que con tal motivo se congregó en el Salón de la Casa del Pueblo.

El conferenciante estimuló a la juventud a oponer al antimarxismo el marxismo del Manifiesto comunista, cuyo sentido revolucionario fué expuesto y analizado con profundidad de pensamiento.

Con criterio marxista examinó el camarada Monserrat Parets el valor de la democracia y la libertad sólo válidas por lo que se ha visto, en tanto no pongan en peligro el dividendo, la renta y el interés capitalistas.

Demostró que el marxismo que tiene el máximo respeto para la propiedad personal, legitimada por el trabajo en cuanto no se convierta en instrumento de explotación de otros hombres.

La conferencia del compañero Monserrat Parets, notable como suya, la que no hemos podido reseñar con la amplitud que merece, por falta de espacio, fué largamente aplaudida.

Comentarios a una carta

Nuestro querido diario «El Socialista» reproduce del periódico de Praga «Simplicus», una carta que la esposa del canceller Dollfus envía a la mujer del camarada Hohenoder, ahorcado por orden del referido canceller, estando gravemente herido, durante la cruel represión que las hordas de Dollfus hicieron para ahogar la heroica gesta de la Socialdemocracia austríaca.

«El Socialista» califica dicha carta de infame. Y, en efecto, su contenido, escrito por una mujer que se dice cristiana, no puede ser más repulso para toda persona de sentimientos y de corazón no endurecido por ningún fanatismo religioso o político.

La falta de espacio no nos permite reproducirla íntegramente; pero asimismo diremos que la dicha señora católica (no cristiana) ha tenido el cinismo de enviar el retrato de su enano esposo, a la valiente compañera de Hohenoder, «para que lo cuegue sobre su cama.» (sic).

Hay cosas que uno no las creería si no las viera. Una mujer que profesa una religión cuyos postulados son el amor y la bondad; mujer que como todas, debe poseer un corazón tierno y amoroso, tiene el enorme cinismo de enviar una carta burlesca a otra mujer que no es católica, pero que profesa otra religión más noble y más justiciera que se llama Socialismo; una carta en la cual hace burla del acerbo dolor que la compañera del camarada ahorcado por los mercenarios, siente en lo más hondo de su corazón lacerado. Ah, si de verdad existe ese dios que zdoran los católicos, justiciero y bondadoso, debe castigar a la mujer de Dollfus, que ha conculcado la doctrina predicada por ese mismo dios.

No podemos resistir la tentación de reproducir un párrafo de la susodicha carta y hacerle el debido comentario. Dice así:

«La ceguera de su marido, que no quería saber nada de actos benéficos y quería defender derechos supuestos o conseguirlos a la fuerza, le hizo sublevarse contra la Constitución. Pero la Constitución es sagrada y quien la ataca se juega la vida. La patria, querida señora, vale más que una persona.»

De manera que según dice esa señora católica (no cristiana), los socialistas se alzarán contra la Constitución del país. ¡Como se felsean las cosas cuando conviene! Precisamente los camaradas austríacos se levantaron en favor de la Constitución porque Dollfus la hollaba y escarnecía. La gesta de los socialistas de Austria quedará escrita con caracteres indelebales en los anales del valor y del sacrificio por un ideal, producida para defender unos derechos legítimamente conquistados y antes que ser esclavos del fascismo. Lo que se dijeron nuestros valientes compañeros: vale más morir con honra, que ser esclavos y perder la dignidad de hombres conscientes.

«La derrota» de nuestros compañeros austríacos con la «derrota» de la Commune de París, debe servirnos para reafirmar nuestra fe en los postulados socialistas, porque nuestro ideal, apesar de todas las derrotas que pueda sufrir, al final triunfará, porque el mismo capitalismo lo lleva en sus entrañas, como un cáncer, que algún día terminará con él, hundiendo para siempre un régimen injusto y en su lugar, como el Ave Fénix, renacerá gloriosamente una nueva sociedad más justa, libre de la explotación del hombre por el hombre, cuya sociedad tiene por nombre: SOCIALISMO.

Ramón García Galán

Palma, marzo 1934.

Ante unas obras trascendentales

Correspondiendo gustosos a la invitación de la Alcaldía, el domingo a las diez nos dirigimos al acto de inauguración de los depósitos de agua de Son Togados.

No obstante la distancia entre éstos y la Ciudad gracias a las facilidades dadas por el Ayuntamiento, se congregó en dicho lugar numeroso público, aunque no en relación con la importancia del acto, el cual valía la pena del desplazamiento hacia él de toda la Ciudad.

Desde la entrada a los terrenos donde están situados los depósitos ya se siente la impresión de algo grande y trascendental; impresión que se acentúa hasta la convicción a medida que se avanza por el laboratorio y se baja a los dos depósitos de una capacidad de 11.132.280 litros cada uno.

En el centro del lugar, adornada con mirto se alzaba una tribuna en cuyos mástiles flameaban la bandera tricolor y la mallorquina, desde la cual la banda municipal amenizó el acto. A las 11:30 ocuparon la tribuna las autoridades, pronunciando discursos los señores Juncosa, Durich, Darder y Manent, ensalzando todos, la trascendencia de la obra y destacando el hecho de que ésta ha sido iniciada en cuanto a su ejecución, por el primer alcalde de la segunda República nuestro compañero Lorenzo Bisbal. También se honró la memoria de los Sres. E. Estades, P. Garau, acordando colocar en lugar preeminente de los depósitos un busto del Sr. Boiviv y asociar al de los homenajeados el nombre de D. Luis Zaforteza.

Al regresar, un pensamiento turbó nuestro optimismo ante semejante empresa; el deplorable incidente ocurrido en la sesión del pleno del Ayuntamiento de la semana última por la oposición de un concejal que se tildó de socialista, a la inversión de 5000 pesetas en los festejos que tan someramente acabamos de reseñar, de cuya cantidad hubo que sufragar los gastos de locomoción del público; cantidad que resulta insignificante, comparada con la magnitud y trascendencia de la obra en cuyo honor se gastó. Y no estuvo solo el mencionado concejal en su injustificada sobriedad. Le acompañaron otros ediles del Centro, de la derecha y de Lerroux; aquellos mismos partidos que por cualquier futilidad votaron cantidades importantes para fiestas religiosas y comilonas. Ha sido necesario que viniera la República y que un Ayuntamiento, siguiendo la trayectoria de un Alcalde socialista, pusiera por obra lo que era anhelo del pueblo desde medio siglo atrás, para que aquellos partidos que volcaron las arcas municipales en menesteres particulares, se sintiesen avaros del erario público, por despecho, claro está, de no ser ellos los mangoneadores de una empresa que, al parecer, fué superior a su mediocre capacidad. Porque los motivos que nos separan del concejal sedicente socialista, que son de orden temperamental y de ética social, apenas superan a las coincidencias ideológicas, sentimos que su verbo, en la sesión de referencia, injusto y destemplado, sirviera de aglutinante a las voces hipócritas de quienes aplaudieron y participaron de todos los agapes e inmoralidades, no ya de la Monarquía, sino: hasta de la Dictadura.

Agrupación de Estudiantes Obreros de la Escuela Elemental del Trabajo

PALMA DE MALLORCA

Habiéndose formado en Palma por los alumnos de la Escuela del Trabajo una Sociedad cuyo título es «Agrupación de Estudiantes Obreros de la Escuela Elemental del Trabajo. Palma de Mallorca», y estando legalmente constituida, según la Ley de Asociaciones, tenemos el honor de ofrecernos a la Dirección del periódico EL OBRERO BALEAR y a todos los obreros en general.

Esta Agrupación tiene su domicilio en los locales de la Escuela, calle de Pedro A. Peña núm. 28, siendo nuestro ofrecimiento, incondicional, ya que solo esta Agrupación, tiene por fin cultivar el espíritu y la inteligencia del obrero, con exclusión de todo ideal político o religioso.

Al mismo tiempo aprovechamos la ocasión para invitarles al ciclo de conferencias que organizado por el Claustro de Profesores se desarrollará bajo la siguiente pauta:

Don José Zaforteza Musoles, Ingeniero Municipal, disertará, sobre «El agua en la vida social».

Don Eusebio Pascual, Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos, sobre «La Escuela del Trabajo y el niño».

Doctor Don Juan Durich, Inspector Provincial de Sanidad, disertará sobre «La inmunidad y sus aplicaciones».

Don Eduardo Nouvilas, Ingeniero de los Ferrocarriles y Profesor de la Escuela sobre «La formación profesional de los trabajadores».

Don Miguel Garau, Profesor de la Escuela disertará sobre «La Historia de la Industria del vidrio y del Cristal».

Don José Sans Baget, Director de la Escuela explicará «El fundamento del Cine Sonoro».

Don Luis Ferbal, Presidente del Patronato de Formación Profesional lo hará sobre «Breves nociones de las Baleares».

Inició el cursillo el señor Ingeniero Zaforteza Musoles el pasado sábado día 17 a las seis y media de la tarde en el local de la Escuela, calle de Pedro A. Peña núm. 28.

Las conferencias serán públicas, pudiendo asistir no solo los alumnos de la Escuela, sino todas las personas a las cuales les interese los temas a desarrollar.

De ser posible le agradeceríamos que dé cabida en el periódico de su digna dirección al extracto de esta carta cuando menos referente a las Conferencias.

Palma 15 de Marzo de 1934. — Por la Agrupación, V.º B.º El Presidente, Lorenzo Puig; El Secretario, Gregorio Mesquida.

• • •

Al agradecer a los directivos de la A. E. O. E. E. T. tan delicado ofrecimiento, nos congratulamos en poner a su disposición las columnas de este modesto semanario, al mismo tiempo que hacemos votos por que el éxito más lisonjero corone el pensamiento de sus fundadores.

El Trabajo

Sociedad de Obreros Albañiles y Similares de Palma y su Radio

Esta Sociedad convoca a todos sus afiliados a la junta general que tendrá lugar el próximo martes día 27 del corriente, a las cinco y media de la tarde en el local LA JUVENTUD, calle del Socorro, para tratar los siguientes asuntos:

- 1.º Acta Anterior.
- 2.º Modificar el Artículo 16 del Reglamento.
- 3.º Tratar y resolver el estado económico de la Sociedad.
- 4.º Nombramiento de cargos.
- 5.º Asuntos generales.

EL COMITÉ

Palma 19-3-34.

¡Obrero! Si no lees diariamente EL SOCIALISTA no tienes conciencia de tu misión.

Juventud Socialista Palmesana

Ciclo de Conferencias

Organizado por la Juventud Socialista Palmesana, tendrá lugar la última conferencia en el Salón Teatro de la Casa del Pueblo, el Sábado día 24 de Marzo a las 8 y media de la noche, a cargo del camarada LORENZO BISBAL, que disertará sobre el interesante tema:

La conquista del Poder por el proletariado

¡Camarada! Tú deber de proletario te obliga a asistir a este acto, para orientarte en tu obligación actual.

Jóven compañero: Tu espíritu de Socialista se robustecerá en este acto. No debes faltar!

"Impresiones de un Constituyente"

DE NUESTRO COMPAÑERO
ALEJANDRO JAUME

Es un libro que no debe faltar en ninguna biblioteca de socialistas, simpatizantes o afiliados a la U. G. T. En él su autor hace una crítica acertada e interesante de la obra de las Cortes Constituyentes y de sus hombres más destacados. Dicho libro, que va compendiado con una relación de las leyes sociales aprobadas por dichas cortes, se halla de venta en la Librería de José Tous (Cort) al precio de 3 pts

Sastrería NAVARRETE

Hechuras económicas desde

CINCO DUROS TRHJE o ABRIGO

Siete Esquinas, 20 - 1.º - PALMA

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

65 San Miguel 67

LA FILADORA

Teléfono n.º 1760

CASA DE CONFIANZA

INVIERNO

Se rematan a precios tirados todos los artículos sobrantes de la Gran Baratura: corte vestido pañete 2 ptas; corte vestido franela 3 ptas. (cuatro metros); corte abrigo 6'25 ptas. (2'50 m.) etc. etc.

1.ª COMUNIÓN

Extensa colección de artículos blancos en lanas fantasía y sedas de todas clases; últimos modelos en mantos. Se confeccionan trajes para niño en azul y blanco.

PRIMAVERA

Gran surtido en artículos para entre-tiempo, lanas semi-lanas, algodones. Lanard novedad colores lisos 2 ptas. metro. Vestido reclamo de semi-lana, 4 metros 5 pesetas.

CUARESMA

La casa de Mallorca mejor surtida en artículos negros. Gran variedad en mantillas, chales y mallas. Propaganda chal novedad 1'25 ptas.

Sastrería a medida

Precio fijo

Ventas al contado

Ropas hechas para caballero

EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: Calle Luz, 6-3.º - P. B. M. R.

El Sindicato Nacional Ferroviario, contra el aumento de tarifas

Ayer, en la sesión de Cortes, leyó el ministro de Obras públicas un proyecto de ley estableciendo un aumento en las tarifas ferroviarias en la elevada cuantía del 15 por 100.

Tal gravedad tiene este proyecto, que la Comisión ejecutiva del Sindicato Nacional Ferroviario, sin perjuicio de las resoluciones ulteriores que proceda adoptar, se considera en el deber de expresar su más enérgica protesta contra esa determinación del Gobierno, la cual constituye una burla para los agentes y obreros del carril y un evidente desprecio para los intereses del país en general.

El aumento en las tarifas no es, no puede ser en modo alguno solución al hondo e inquietante problema ferroviario. Por el contrario, constituye una perturbación que lo agrava considerablemente. Y es que se incurre, una vez más, con esa pretendida solución, en el censurable equívoco de confundir el problema ferroviario con el problema de las Compañías.

El proyecto de ley leído en el Parlamento, y al que se pretende declarar urgente, responde exclusivamente a la demanda de auxilios económicos de las Empresas para atender a los gastos de la explotación y a las cargas financieras de las mismas. Para esto, con la finalidad de favorecer intereses particulares de los grupos capitalistas que explotan la red ferroviaria de nuestro país, se quiere imponer a los usuarios nada menos que el 15 por 100 de aumento en las tarifas, que se traducirá inmediatamente en elevación del precio de las subsistencias y en descenso del ya precario nivel de vida de la clase trabajadora española.

La Comisión ejecutiva, al denunciar al país, a la clase trabajadora, y singularmente ante los ferroviarios españoles, ese acto de Gobierno, afirma el propósito firme del Sindicato Nacional Ferroviario frente al proyecto de ley de referencia y el de obtener, con carácter durable, la solución al problema general de los transportes ferroviarios y también a la situación económica, cada día más difícil, de los agentes y obreros. — *La Comisión ejecutiva.*

El domador, el látigo y las fieras

A cuenta de una noticia importante de Barcelona — el anuncio de la huelga general de veinticuatro horas —, el señor Lerroux se ha expresado así: «No quiero decir nada de esto (de la noticia de la huelga) porque tendría que completar la noticia, y entonces necesitaría decir algo que molestará a alguien, y cuando se está en el circo no conviene hostigar a las fieras. Esto no quiere decir que yo deje el látigo. Puede ocurrir, como en efecto ocurre a algunos domadores, que muera del zapazo de un león, pero mientras yo esté aquí, el látigo y la iniciativa los tengo yo.» El lector alcanza todo lo que de inconveniente tiene la nueva colección de metáforas puestas en circulación por el jefe del Gobierno. Si reprimimos el regocijo que nos puedan proporcionar, convendremos en que hay en esas declaraciones algo de depresivo y molesto para el conjunto de los ciudadanos. No es así como conviene al decoro de un país que se expresen los gobernantes. Ya siendo hora, según creemos, de

significarlo de una manera seria. El látigo con que Lerroux parece ejercer su rectoría de la política no puede valer, en el supuesto de que valga, para cosa mejor que para regular sus relaciones con la minoría radical. De ninguna manera para encararse, abierto de piernas, con el país ni con una porción de él tan estimable como Cataluña. En cuanto a que Lerroux haya de morir del zapazo de un león, es también excesivo. Lo probable es que muera de un modo más vulgar y corriente: de un cólico nefrítico, de una retención de orina. Pero, en fin, cualquiera que sea la dolencia que le acabe, lo cierto es que no le asiste derecho ninguno a producirse, de cara al país, con el olvido de su propio respeto con que lo hace. Esas maneras, particularmente desdichadas en un estadista, aun sin títulos para serlo, corresponden a otra época del lerrouxismo. Precisamente a la que Lerroux no quiere asomarse. El señor Lerroux no está en el circo; está en la Presidencia del Consejo de Ministros de Es-

Preparando el desfile fascista de El Escorial

A lo que se ve, van muy adelantados los preparativos para el desfile de El Escorial, como lo demuestra el siguiente manifiesto — instrucciones de la J. A. P. de Sevilla:

«Próxima la fecha del Congreso que ha de celebrarse en Madrid los días 6 y 7 de abril, con una solemne clausura en El Escorial el día 8, las Secciones de Juventud están haciendo todos los preparativos necesarios.

Se pone en conocimiento de los afiliados algunos datos complementarios de los ya conocidos.

Banderas. — Cada pueblo de la provincia enviará una representación tan nutrida como sea posible, y un estandarte de tamaño 70 por 120 centímetros, que tenga por el anverso el escudo de la J. A. P.; un fondo blanco, y por el reverso los colores de la región blanco y verde, con el nombre de la Agrupación de que se trate.

Uniforme. — Se recomienda a todos los jóvenes que concurrirán con vendas o botas altas, briches y camisa de campo, a poder ser de color crudo, que llevará el emblema de la J. A. P., sujeto o bordado, de dimensiones 15 por 15 centímetros.

Himno. — En breve será remitido a cada Sección el himno de la Juventud de Acción Popular, con música correspondiente, letra de don José María Pemán, música del maestro Moreno Torroba.

Saludo. — Se ha creído imprescindible adoptar un saludo para los actos colectivos, sin necesidad de copiarlos de movimientos extranjeros, y, tras madura reflexión, se ha decidido por el viejo saludo español de elevar la mano derecha sobre el hombro izquierdo con gesto marcial.

Para más informes, los afiliados pueden pasarse por las oficinas de J. A. P. de Sevilla,

pañía, y ello, ya que no le oblige a tener talento, debe, cuando menos, obligarle a producirse con aquel mínimo de seriedad indispensable a la jerarquía que detenta. Se lo decimos en serio. Ya que no se lo digan sus amigos, se lo decimos sus enemigos. Es menester guardar las formas. La Presidencia del Consejo de ministros no es la Redacción de «El Progreso». Ciertas metáforas no serían capaces de sufrirlas con paciencia ni los botocundos? ¿Acaso es tan difícil ser discreto?

(De «El Socialista»)

Catorce de Abril, de siete a nueve.»

A las Juventudes se les ha enviado la siguiente alocución:

«En los días 6, 7 y 8 del próximo abril va a tener lugar en Madrid, con motivo de la asamblea, una movilización general de Juventudes de Acción popular. En ella queremos probar lo que somos y lo que pensamos. Y en ella queremos pronunciamos contra las viejas normas y los viejos sistemas, que sólo a medias desarraigados podrían volver a retoñar.

Vamos a construir una España nueva, sobre los puros principios de una rigurosa justicia social. Para lograrlo hay que ir decididamente a una actuación social tan avanzada como llena de contenido cristiano, capaz por sí sola de invadir los límites de una actuación política, vacía de sustancia, que en su estéril palabrería sólo sirve para producir desilusiones en cuan-

tos anhelamos un remedio a la gravísima situación actual.

Para unificar nuestro pensamiento y nuestra acción. Para estimularnos mutuamente.

¡Todos a Madrid! ¡Todes a El Escorial!

Vamos allá, a proclamar nuestra fe en los eternos destinos de España. Vamos a testimoniar nuestra disciplina y nuestra voluntad de lograrlos.»

Ese es el manifiesto, totalmente punible. Descubre que Acción popular cuenta con sus milicias armadas — ello es evidente — y uniformadas. Descubre también que Acción popular condena la actuación política, a pesar de las hipocresías de Gil Robles. Pero el Gobierno, tan presuroso para clausurar los locales y prohibir la prensa de izquierda, no se da por enterado. Acción popular, con sus milicias fascistas, sin siquiera aceptar la República, disfruta patente de corso incluso en estado de alarma.

Federación de Juventudes Socialistas de España

A la juventud trabajadora

En el ánimo de todos está la importancia extrema que en los momentos actuales tiene la menor manifestación de fuerza por parte de los enemigos del proletariado. Se busca con activo empeño el momento en que el proletariado pueda recibir sin protesta el golpe definitivo de la traición. Un sólo error, la más mínima duda en la acción, el menor síntoma de debilidad puede suponer el principio de la derrota. Derrota que el proletariado español debe alejar en cualquiera de sus posibilidades. Estas razones son justificación suficiente de la importancia que concedemos a la concentración fascista que se prepara en El Escorial. No vale ignorar la fuerza del enemigo aparentando superioridad. Somos superiores, sí; pero nuestra fuerza no debe descansar en tanto que el enemigo acrecienta y exhibe la suya. Las falanges proletarias necesitan de la acción, de la ofensiva, contra la fortaleza burguesa. Allá donde aparezca un brote fascista, los trabajadores deben apresurarse a combatirlo. Ni necesidad hay de argumentar. Los ejemplos de Italia, Alemania y Austria son sangrientos argumentos. El Socialismo internacional está en pie de guerra contra la reacción. Y cuando las fuerzas más regresivas españolas piensan hacer alarde de su deseo de vencer, nosotros la clase trabajadora, estamos presente para responder con nuestro esfuerzo y oponernos al avance fascista.

El acto de El Escorial es clara y terminantemente fascista. Se trata de conquistar la calle con un desfile teatral. Esa calle, a la que el proletariado da una limpia tonalidad roja, se pretende hacerla palpitar en una falsa emoción patriótica de ambientación fascista. Nos encontramos, por tanto, ante una inequívoca baladronada de los enemigos de la clase trabajadora. Y a tal osadía debemos responder con nuestra enérgica y viril oposición.

Las juventudes obreras, sin distinción de matices, siempre que se hallen unidas por el término común de liberación proletaria, deben aportar su esfuerzo con el nuestro para formar un invencible ariete guerrero. Toda actividad, toda energía será poca. De aquí al día 22 de abril las fuerzas juveniles deben tener un empeño. Que debe ser realizado. Nuestro llamamiento a las fuerzas obreras y antifascistas para la manifestación de El Escorial es terminante. Esperamos que todos sepan cumplir con su deber. Ni una sola fuerza proletaria debe faltarnos. Los Sindicatos deben enviar a la concentración de El Escorial sus representaciones más nutridas. Las rojas banderas del proletariado deben levantar sus ansias de libertad por encima de los negros estandartes del jesuitismo. Nuestras banderas deben cantar la victoria. Y nosotros, Juventudes Socialistas, queremos ser su vanguardia.

Camaradas en ideas y aspiración. Fuerzas antifascistas españolas, todos cuantos amáis un mejor mundo: las Juventudes Socialistas os esperan para ir juntos a la lucha. — *LA COMISIÓN EJECUTIVA.*